
政务微博这样接地气
亲民 互动 服务 透明

不过两三年时间，政务微博已呈
遍地开花之势。中央出台八项规定，
改进工作作风，密切联系群众。政务
微博迎来新机遇，既成为感知民意敏
锐的触角、传递政声有效的手段，也成
为作风转变生动的窗口。
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“车太多了，绿化太少了”“在污染
如此严重的情况下为何政府没有一些
实质性的作为，比如发放口罩或者其他
协助？”近日，“@上海发布”公布了上海
糟糕的空气质量指数，市民在评论中提
出许多建议和要求，有的还提供了治污
线索。1 月 17 日，一市民@上海发布
说：好不容易上海 PM2.5 从早上的重
度污染变成现在的轻度污染，闵行吴泾
的化工厂烟囱就开始狂排，几个小烟囱
排出来的都是黑乎乎的气，不是让重点
污染企业限制排放了么？

对于这些问题，@上海发布坚持把
公信力放在首位，及时发布政府权威信
息，在上海市委、市政府与社会公众之

间发挥了桥梁纽带作用。
“把群众的事情放在心上，运用政

务微博新媒体形式，千方百计为群众排
忧解难，就是要更透明、更实用。”@上
海发布的负责人介绍，今年将每天坚持
发布天气、交通出行、PM2.5监测数据
等便民提示信息；对涉及公交线路调
整、体育锻炼场所开放、义诊活动等惠
民举措，利用微博广而告之，做好便民
服务。还将就如何保障食品安全、教育
经费使用、国际文化大都市建设、城市
排堵保畅等城市发展运行中的热点、
难点问题，听取广大网友意见建议，汇
总提供给职能部门作为决策参考。
（据《人民日报》2013年1月24日14版）

广东省委政法委宣传处处长应立敏
每天一打开微博，都会看到上千个@，他
通常是一一点开并尽可能都回复。作
为广东省委政法委官方微博的管理员，
应立敏认为，政务微博良好的口碑来
自与群众的紧密联系，“真心为民办事，
群众从我们一言一行能看得出来”。

作为全国首家省级政法委官方微
博，一年多来，“@广东政法”在乌坎事
件、小悦悦事件等30多起重大网络热
点事件中发出理性的声音，及时疏导
化解了500多起萌芽状态的舆情。

应立敏介绍，广东地处改革开放
前沿，资讯发达，网民众多，群众反映
问题的网络信息中约有一半涉及政法
工作。解决群众的实际问题，不能只
靠机关办文，还需要自己盯在网上，在
舆情萌芽状态下，能够及时回应引导。

相比一些“僵尸”微博、“高高在
上”的微博，应立敏介绍，广东政法微
博定位一是及时公开而非情绪化。及
时发布公开法治新闻和惠民便民信
息，慎重回复每一条网络留言，从不表
露任何个人情绪和观点，始终保持理
性而庄重的形象。二是当服务者而非
管理者。认真倾听民生诉求，平等对
话沟通，解答网民法律问题，为广大

“听众”“粉丝”提供热情周到的服务。
至今，对广东政法微博发布的7000多
条信息，网上极少有批评声音。三是
当引导者而非迎合者。从不为追求

“听众”“粉丝”数量去盲目迎合网民，
而是针对一些可能产生误导舆论的信
息，及时进行回复，引导网民用客观理
性的眼光看待问题，避免虚假信息和
流言散布。

党的十八大之后，“@微博银川”
及时推出了一期访谈，以“我们的生
活，我们的城市，我们的未来”为主
题。邀请教育、卫生、食品安全、城市
规划、水务等各个部门，与网友进行实
时的互动交流，回答网友关心的问题。

“交流气氛十分热烈，一方面，这
能够让部门更直接地了解到群众一段
时间关心的问题，与沉下身去调研一
样，这种方式同样是深接地气，使我们
能够无障碍接触网友这一群体；另一
方面，这也是一种倒逼机制，让相关部
门尽快落实当前亟待解决的相关问
题。”银川市委宣传部网络科科长王
晓辉说，“微博不仅仅应该成为自上而

下的问政形态，还应该成为推动正能
量的大平台。”

政务微博作为政府和群众之间的
紧密纽带，如何真正贴近群众？@微
博银川总结了几条要诀，和网民的交
流要做到“诚、快、平”，即要真诚对待
每一名网友所发的每一条帖子，对网
友反映的问题不敷衍、不应付，让网友
感到受重视；要对网友的问题及时安
排人员进行调处并回复，对不能很快
给出调查结论和处理意见的，应及时
反馈进展情况；语言要平实，语气要平
和，官方微博要改变机关公文文风，像
拉家常一样和网友交流，切忌“文绉
绉、冷冰冰”。

1 月 10 日，“110 宣传日”，一条
《110，这是一个神奇的电话……》微博
被网友疯转5万多次，人们在捧腹之余
领会了 110 报警台诸多辛苦与无奈。
发这条微博的，是被网友称为“最萌警
察蜀黍（音译：叔叔。网络语言）”的南
京市公安局江宁分局官方微博“@江宁
公安在线”。

“关注靠谱的警察蜀黍，关注靠谱
的江宁公安在线”，打开@江宁公安在
线，轻松活泼的页面一反警察严肃的风
格。“萌言萌语只是我们与网友真诚交
流的表达方式，在坚持警情信息等内容
严肃性的同时，我们在努力使自己的表
述方式、服务内容与网友更贴近。”江宁
公安在线微博团队的小王警官表示。

“服务意识、原创性、网络语言，这
是我们江宁公安在线获得影响力的几

个主要因素”，小王警官介绍。“那些你
不知道的警察故事”“家庭防盗的五个
误区”“光棍节安全防范指南”……江宁
公安在线微博开通一年多，许多原创性
微博在网上受到热捧，转发和评论共计
近150万条，转发过千的帖文数百篇，
转发过万的帖文20余篇。

江宁区公安分局有关负责人表示，
新的一年，@江宁公安在线将继续改进
工作作风，首先是把警务公开作为重要
内容，将群众广泛关心、关注的案件在第
一时间进行公开发布，既保证权威性，也
保证更强的时效性。此外，会积极将微
博网络问政作为创新手段，实施网络问
政限时回复、限时办理、限定专人的“三
限工作法”，使基层单位高效务实地开展
针对性工作，将公安执法置于网民监督
之下，有效推进民意主导警务机制建设。
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@微博银川：互动与调研一样重要
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